



**Florian Kraus**  
Stadtschulrat

per E-Mail  
An die Vorsitzende des Bezirksausschusses  
des Stadtbezirks 9 –  
Neuhausen-Nymphenburg  
Frau Anna Hanusch  
Hanauer Str. 1  
80992 München

Datum  
22.02.2023

### **Folgen der Energiepreisexplosion für Sportvereine in Neuhausen-Nymphenburg**

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 04471 des Bezirksausschusses 9 – Neuhausen-Nymphenburg  
vom 20.09.2022

Sehr geehrte Frau Hanusch,

bei der im Antrag Nr. 20-26 / B 04471 des Bezirksausschusses 9 – Neuhausen-Nymphenburg vom 20.09.2022 angesprochenen Angelegenheit handelt es sich um ein laufendes Geschäft der Verwaltung im Sinne des § 22 der Geschäftsordnung des Stadtrates der Landeshauptstadt München; einer stadtratsmäßigen Behandlung bedarf es daher nicht.

In Ihrem Antrag baten Sie die Stadt München um Darstellung, welche Maßnahmen zur Energieeinsparung sie von den Vereinen in Neuhausen-Nymphenburg erwartet und fordert. Gleichzeitig soll dargestellt werden, wie sie den durch die Energiepreisexplosion betroffenen Vereinen im Viertel durch eigene Maßnahmen und in Kooperation mit Freistaat und Bund konkret helfen will und kann, möglichst verlustfrei und ohne Insolvenz über den Winter zu kommen.

Hierzu teile ich Ihnen Folgendes mit:

Das Referat für Bildung und Sport hat bereits im September 2022 einen Newsletter an alle Münchner Sportvereine versandt, in dem diese zur Energieeinsparung angehalten wurden. Die Vereine wurden darin aufgefordert, das Thema Energiesparen zu priorisieren und individuelle Methoden und Lösungen vor Ort zu erarbeiten, um so an jedem Standort Energie einzusparen. So können bereits durch kleine, konsequente Verhaltensveränderungen zwischen fünf und 15 Prozent an Energie und Kosten eingespart werden, etwa durch richtiges Heizen und Lüften oder das Ausschalten von elektrischen Geräten und Beleuchtung, wenn diese nicht benötigt

werden. In Betracht zu ziehen ist zum Beispiel auch die Reduktion der Temperatur in Gängen und Sporthallen.

Um die Vereine hierbei bestmöglich zu unterstützen, wurde auf der Seite [www.muenchen.de/energiespartipps](http://www.muenchen.de/energiespartipps) eine Auswahl an Informationen, pädagogischen Materialien sowie Good-Practice-Beispielen zusammengestellt, auf welche die Sportvereine bei der Durchsetzung von Energiesparmaßnahmen zugreifen können. Weiter wurde darauf hingewiesen, dass sich die Vereine für Informationen und Unterstützung an das Referat für Bildung und Sport, E-Mail: [energiesparen.rbs@muenchen.de](mailto:energiesparen.rbs@muenchen.de) wenden können.

Besonders erfreulich ist, dass der Sportausschuss des Stadtrats in seiner Sitzung vom 07.12.2022 beschlossen hat, Münchens Sportvereine mit insgesamt einer Million Euro zusätzlich zu unterstützen. Je 500.000 Euro mehr fließen damit in die Erhöhung der Sportbetriebspauschale sowie in die Aufstockung der Zuschusszahlungen zum Unterhalt der vereinseigenen Sportanlagen (Erhöhung damit von jeweils 3 Mio. € auf 3,5 Mio. €). Mit diesen Mitteln wird die Breitensportförderung der Landeshauptstadt München auch langfristig erhöht, um den Münchner Sportvereinen Planungssicherheit für ihre wichtige Arbeit zu geben.

Weitere Maßnahmen, wie z.B. der Strompreisdeckel, der ausdrücklich auch Sportvereine umfasst, sowie die Bewilligung von Darlehen bei Existenzgefährdung etc. liegen in der Zuständigkeit von Bund und Land.

Ich hoffe, Ihnen mit diesen Ausführungen ausreichende Informationen gegeben zu haben.

Der Antrag Nr. 20-26 / B 04471 des Bezirksausschusses 9 – Neuhausen-Nymphenburg vom 20.09.2022 ist hiermit satzungsgemäß behandelt.

Das Direktorium, BA-Geschäftsstelle Nord, erhält einen Abdruck dieses Schreibens.

Mit freundlichen Grüßen

gez.

Florian Kraus  
Stadtschulrat